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十二届全国人大二次会议
13

日上午在人民大会堂举行记者会，国务院总理
李克强应大会发言人傅莹的邀请会见中外记者，并回答记者提问。

国务院总理李克强昨日上午答中外记者问

遇万难需放胆 破困局要智慧

关键词之一：深化改革
中国日报记者：总理您好。 您在报告里讲

改革要有壮士断腕的决心、 背水一战的气概，

还要抓住牵一发动全身的举措，那么今年您觉
得最应该从哪些领域突破？

李克强：党的十八届三中全会提出要全面
深化改革，也就是要把改革贯穿到经济社会发
展的各个领域、各个环节。我回想了一下，去年
以来国务院开了
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次常务会议，其中有
30

次
是研究改革相关的议题，即使是其他议题我们
也是在用改革的精神研究和推进的。其基本取
向那就是让市场发力、 激活社会的创造力，政
府尽应尽的责任，让人民受惠。

这也使我回想起
30

多年前， 我在农村作
村干部，那时候起早贪黑，恨不得把每个劳动
力当天干什么都给定下来，结果呢？ 到头来就
是吃不饱肚子。后来搞承包制，放开搞活，农民
自己决定干什么、怎么种，几年时间温饱问题
就解决了。当然，我们现在推进全面深化改革，

实现目标要有个过程，但古人说“吾道一以贯
之”，只要我们锲而不舍，假以时日，必有成效。

我们要全面深化改革，但是也要抓牵牛鼻
子的改革，在重点领域要有所突破。 今年我们
还要继续推进简政放权，让市场发力，有效规
范地发挥作用；还要把财税金融改革作为重头
戏， 包括给小微企业减免税费方面有新的举
措，给市场助力；以结构改革推进结构调整，深
化国企改革，发展混合所有制经济，放宽市场
准入，尤其是在服务业领域，像医疗、养老、金
融等，让市场增强竞争力。 诸多的改革我在政
府工作报告当中都说了， 这里就不再赘述了，

关键还在于推进落实。

当然，改革会触动利益、会动“奶酪”，你放
权，有些人的权就少了。放宽市场准入，增强市
场竞争力，现有的一些企业就会感到压力。 但
是为了释放改革红利， 尤其是让广大人民受
惠，我们义无反顾。

关键词之二：简政放权
中央电视台、中国网络电视台记者：总理

您好。我注意到您在之前回答记者提问的时候
说到今年要继续推进简政放权，所以我想就这
个话题请您展开来给我们具体谈一谈。

李克强：去年，中央政府把简政放权作为
改革的先手棋， 我们确实下了不少的力气，到
现在一年的时间，仅中央政府下放取消的审批
事项就有
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项。更重要的是它释放了一个强
烈的信号，给企业松绑、让市场发力。结果企业

找政府的少了，地方跑北京的少了，有个统计
数字也可以表明这激发了市场的活力。

去年新注册企业增加了
27.6%

，其中私营
企业新增

30%

，这是十多年来最高的。 这也表
明简政放权是激发市场活力、调动社会创造力
的利器，是减少权力寻租、铲除腐败的釜底抽
薪之策。 十八届三中全会提出，要让市场在资
源配置中发挥决定性作用和更好发挥政府作
用，我想简政放权是重要的突破口、切入点。

关键词之三：民生保障
中国国际广播电台、国际在线网：最近网

上民调显示， 社会保障是网民关注的热点之
一。 去年您就提出要打造民生保障的安全网。

请问总理，在这方面有哪些进展和新的打算？

李克强：社会关注的热点问题，尤其是民
生问题，应该是政府工作的重点。 今年要着重
继续做三件事，就是保基本、兜底线、促公平。

第一是保基本。要在义务教育、基本医疗、

基本养老、住房等诸多方面来构建一个完整的
社会保障安全网。现在基本医保已经总体覆盖
全民了， 基本养老的参与人数也超过
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亿人。

但是群众还有反映，比如接续难、转移难这些
问题，我们要继续巩固和扩大这些基本的社会
保障。 今年适当时候要提高基本养老金的标
准， 而且要解决或者说逐步解决碎片化的问

题，整合城乡医保，推进养老保险并轨，构建统
筹城乡的社会保障网。

第二是兜底线。 国力所限，我们基本保障
的标准还是低水平的， 总会有一部分人因病、

因灾等特殊原因陷入生活的窘境，基本保障兜
不住，还要进行社会救助。 我们绝不能让无家
可归、因贫弃医等现象频发。将心比心，政府工
作人员应该以百姓之心为心。所以前不久我们
出台了新的社会救助管理办法，就是要让这些
特殊困难群众求助有门。

第三是促公平。 我们保基本、兜底线，还是
要为了解除人民群众就业、创业的后顾之忧，还是
要采取措施， 尤其在一些领域要有更有效的办
法，让就业、求职机会公平，让创业有公平竞争
的环境，特别要注重起点公平，也就是教育公平。

关键词之四：房地产
新华社和新华网记者：总理你好，房地产问

题一直是社会持续关注的问题，今年两会上也有代
表委员提了很多的建议和意见。那么请问总理，

政府在这方面有没有什么新的思路和新的举措？

李克强：房地产问题是个大问题，它直接关
系到居民住房问题。 让人民群众住有所居，这应该
是政府奋斗的目标。 我们需要根据不同人群的
需求，不同城市的情况，分类施策、分城施策。

政府还是要用更多的精力、更大的力度来
解决好群众的基本住房需求问题。现在我们国
家城镇集中连片的棚户区还居住着上亿人，可
以说不具备基本的生存条件。几百个人一个旱

厕，特别是北方，到了冬天居民入睡要带着棉
帽、穿着棉衣，这可以说是政府心头之痛。所以
今年我们要继续加大棚户区改造的力度，至少
要再改造

470

万套以上。

当然， 我们也要推进公租房等保障房建
设，并且实行公平分配，让新就业的年轻人和
长期进城务工的人员缓解住房困难。 在这方
面，我认为干一寸胜过说一尺。 对于合理的自
住需求，也要有相应的政策支持，包括增加普
通商品房供应。对房地产市场则是要因城因地
分类进行调控，抑制投机投资性需求，重在建
立长效机制，促进房地产市场平稳健康发展。

关键词之七：雾霾治理
在回答中央人民广播电台记者时，李

克强说， 我们说要向雾霾等污染宣战，可
不是说向老天爷宣战， 而是要向我们自身粗
放的生产和生活方式来宣战。 对包括雾霾在

内的污染宣战，就要铁腕治污加铁规治污，对
那些违法偷排、伤天害人的行为，政府绝不手
软，坚决予以惩处。 对那些熟视无睹、监管不
到位的监管者要严肃追查责任。

关键词之六：反对腐败
人民日报、人民网：现在社会上有不

少人担心中国的反腐败会不会是一阵风？

去年我们也查出了不少贪官，这是否说明
中国在制度方面还存在着某些缺陷？ 此
外，政府下一步在反腐败上还会有什么新
的行动？

李克强：中国党和政府反对腐败的意
志和决心是一贯的。 十八大以来，以习近
平同志为总书记的党中央坚持有贪必反、

有腐必惩，取得新成效，我们会坚持不懈
地做下去。 对于腐败分子和腐败行为，我
们实行的是“零容忍”。 中国是法治国家，

不论是谁，不论职位高低，法律面前人人
平等，只要是触犯了党纪国法，就要依法
依纪严肃查处、惩治。

腐败是人民政府的天敌，我们要用法
治的思维，用制度来管权、管钱。 今年要继
续推进简政放权， 而且要加快推进“权力清
单”公布，界定权力的边界，防止滥用权力。

对于社会公众高度关注的一些领域，

比如像土地出让金收入、 矿产权的转让
等，我们要全面审计，要通过一系列的制
度性措施，让权力寻租行为、让腐败现象
无藏身之地。

关键词之八：马航失联事件
在回答有关马航失联客机的提问时，

李克强说：“马航失联飞机上有
239

名乘
客，其中

154

名是中国同胞，他们的亲人
心急如焚，他们的生命安危牵挂了中国政
府和亿万中国人的心，现在我们也在盼来
有消息，哪怕是一丁点好消息。 ”

“

12

日我还和在前方的中国一艘搜救

船船长通话，请他尽力再尽力。 我们对卫星
图象上发现的一些疑点， 也在尽力地进行
辨认。 这是一场国际大搜救，有诸多的国家
参与了搜救， 我们也要求有关方面加强协
调，并且一定要查明原因，找到马航的失联
航班，妥善处理相关各方面的事宜。 ”李克强
说，“只要有一丝希望，我们绝不放弃搜救！ ”

关键词之九：对港政策
香港商报记者：请问总理，很多香港

的民众都认为，面对周边国家和地区的快
速发展，有很多人都认为香港竞争优势遭
到了很大的弱化，请问总理怎么看香港的
发展前景？

李克强：香港在祖国内地改革开放和
现代化建设中，作出了重要贡献，我们现
在全面深化改革，促进经济升级，也给香

港发展带来更大的空间。中央对港澳的政
策是一贯的、明确的，中央政府也会继续
支持香港，保持并且提升国际金融贸易航
运中心的地位。内地在进一步扩大开放服
务业， 香港在这方面是有专业优势的，近
水楼台可以先得月，我相信香港同胞历来
是有着敢拼能赢的精神，会在未来全球竞
争中保持竞争优势，保持繁荣。

关键词之十：两岸关系
台湾东森电视台：请问您对新的一年

两岸关系发展有什么样的期待？

李克强：两岸是手足同胞，一家人，此
话可以说常讲常新。 去年两岸的媒体共
同把“进”字作为两岸年度汉字。 这个
字可以说反映了两岸关系和平发展的
趋势， 也反映了两岸民众的期待，我
也期待着在新的一年两岸关系有新的

进展，再进一步。

两岸关系中重要的内容是人员往来
和经贸合作。去年两岸人员往来已经突破
800

万人次，创历史新高，希望继续保持
这样一个好势头。两岸还在就

ECFA

后续
协议进行商谈，希望早出成果，造福两岸
的民众和有关企业。借此机会也请你转达
我对台湾同胞新的一年的祝福。

关键词之十一：中美关系
美联社记者： 我想请问李总理，您

如何评价中美关系的现状， 如果要进
一步提升双边关系水平的话， 两国面
临的障碍有哪些？中方希望美方作出哪些
改变？

李克强：中美关系实质上是世界上最
大的发展中国家和最大的发达国家之间
的关系。去年习近平主席和奥巴马总统在
加州庄园会晤达成构建新型大国关系的
重要共识，那就是互不冲突、互利共赢。当
然，中美因为历史文化背景不同，发展阶
段不同，对一些问题存在分歧，这是客观
的，在合作当中有摩擦也是事实，但这是
合作中的“烦恼”。

我们只要相互尊重，尊重对方的核心
利益和重大关切，管控好分歧，平等磋商，

尤其是注意扩大中美的共同利益，就可以
提升中美关系的水平。

中美的共同利益可以说是远远大于
分歧， 去年我们双边贸易额达到
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亿
美元，粗略算的话，每一个工作小时，中美
之间可能有

1

亿美元的生意已经做成了。

何况我们现在还正在进行中美投资协定
的谈判，中美合作的潜力巨大，要在增强
互补性上多做文章。 所谓智者求同，愚者
求异，变是向有利于中美双方、有利于两
国关系稳定的方向去走， 还是要择宽处
行，谋长久之利。

关键词之五：经济增速
在回答美国消费者新闻与商业频道记者

提问时，李克强说，我不否认今年可能会有更
复杂的因素， 我们之所以把经济增长率定在

7.5%

左右，考虑的还是保就业、惠民生，增加城
乡居民收入。 我们更注重的是数字背后的民
生、增长背后的就业。

关键词之十二：周边外交
在回答新加坡《联合早报》记者提问

时，李克强说，早在
60

年前，中国和一些
周边国家， 就共同倡议和平共处五项原
则，四邻周边有时候难免有磕磕碰碰的情

况，但是只要我们相互尊重、管控分歧、互
利互惠，碰出的应该是和谐的声音，而不
是刺耳的噪音。

(

据新华网
)


